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Editorial 2

Los médicos, un débil 
eslabón en la cadena

La crisis del sistema de salud en Argentina no encuentra salida y afecta a todos los sectores, tanto pú-
blico y privado como de la seguridad social. 
 
Los hospitales públicos con altísima demanda, los turnos en consultorios, clínicas y sanatorios a largo 
plazo y los salarios atrasados de los profesionales de la salud, exacerban la situación. El ajuste econó-
mico tiene hoy un costo incalculable: la salud.
 
Los profesionales de la salud, y los médicos en particular, son los eslabones más débiles por donde se 
corta la cadena: los salarios y honorarios vienen quedando muy por debajo de la inflación, lo que ge-
nera una creciente desmotivación entre los trabajadores, que se suma a la creciente migración hacia 
otros países o sectores, en busca de mejores condiciones laborales. En el ámbito privado, la situación 
no es menos crítica. A los insuficientes honorarios se suma el cierre de alrededor de 5.000 centros de 
salud este año, con muchos más en riesgo. Y el aumento desmedido de los costos de los medicamen-
tos y la falta de intervención estatal agravan el panorama. 
 
Frente a este escenario volvemos a insistir sobre el rol protagónico que tienen los profesionales de la 
salud. Los médicos no solo están en la primera línea de atención, sino que también son quienes tie-
nen la formación, la experiencia y la capacidad de liderar los cambios necesarios. Sin embargo, para 
que esto ocurra, es indispensable que se mejoren sus condiciones laborales. Solo con salarios y hono-
rarios justos, acceso a atención de calidad y un ambiente de trabajo que valore su esfuerzo, se puede 
aspirar a una mejora real del sistema sanitario.
 
Los médicos y los trabajadores de la salud son la columna vertebral del sistema. Sin ellos, no hay so-
lución posible. Para enfrentar la crisis sanitaria, es hora de poner a los profesionales de la salud en el 
centro de la agenda y brindarles las herramientas y condiciones necesarias para que puedan cumplir 
su rol esencial: cuidar y salvar vidas.



3Mario Lugones, nuevo
Ministro de Salud de 
la Nación

Tras la salida de Mario Russo, Mario Lugones fue nombrado como titular 
de la cartera sanitaria nacional.
“El Dr. Mario Lugones asumirá el cargo, aportando al Ministerio su vas-
ta trayectoria en el ámbito de la salud. Ha estado a cargo del Sanatorio 
Güemes y fue fundador y presidente de la Fundación Güemes, una orga-
nización dedicada a la docencia médica y la investigación clínica”, anun-
ció la Oficina del Presidente en un comunicado para informar sobre los 
cambios.
Lugones es cardiólogo y tiene una extensa experiencia en el sector de 
la medicina privada, con una larga trayectoria en el Sanatorio Güemes. 
Estudió en la Facultad de Medicina de la Universidad de Buenos Aires 
(UBA), donde se graduó en 1972. Posteriormente, se especializó en 
Cardioangiología en la Universidad del Salvador. En 2011, obtuvo el título 
demédico especialista en Salud Pública, también por la UBA.
A lo largo de su carrera, Lugones se desempeñó como director del Instituto 
Médico de la Seguridad Social y Evaluación Tecnológica (IMSSET) 
de la Facultad de Medicina de la UBA y fue director de la Maestría en 
Gerenciamiento de Sistemas de Salud en la misma institución.

Un reciente informe del diario La Nación desta-
ca el vertiginoso crecimiento en la cantidad de 
estudiantes que eligen la carrera de Medicina en 
Argentina. Según datos proporcionados por la 
Secretaría de Educación, Medicina es actualmen-
te la carrera con más alumnos en diversas institu-
ciones educativas como la Universidad de Buenos 
Aires (UBA), la Universidad Nacional de La Plata, 
la Universidad de Rosario, la Fundación Barceló y 
la Universidad Austral, entre otras.
A nivel nacional, si se consideran en conjunto las 
estadísticas de 71 universidades públicas y 62 pri-
vadas, Medicina se posiciona como la segunda ca-
rrera más estudiada, sólo detrás de Abogacía. Sin 
embargo, esta diferencia podría cambiar: los datos 
de 2010 a 2022 muestran que, mientras la canti-
dad de aspirantes a abogados se mantuvo o creció 
levemente, los estudiantes de Medicina aumenta-
ron considerablemente. A nivel país, el crecimien-
to en el número de estudiantes de esta carrera fue 
del 106,6% durante este período, a pesar de que 
Medicina es una de las carreras más largas y exi-
gentes, y con salarios que suelen ser bajos al in-
gresar al mercado laboral.
El aumento es particularmente notable en la 
Universidad Nacional de La Plata, donde la matrí-
cula de estudiantes de Medicina creció un 175% 
entre 2010 y 2022. En la UBA, el incremento fue 
del 64%, alcanzando un total de 47.459 estudian-
tes de Medicina en 2022. Fuentes universitarias in-
dican que esta tendencia continuó en 2023 y 2024.
Sin embargo, este crecimiento en la matrícula no 
repercute en un aumento proporcional de profe-
sionales de la salud, lo que contribuye a la crisis 
del sistema sanitario en el país. Según expertos, 
la expansión en la cantidad de estudiantes no lo-
gra revertir la escasez de médicos, en parte debi-
do a la alta tasa de abandono de la carrera y la mi-

Crece el número de 
estudiantes de Medicina

gración de graduados, especialmente extranjeros, 
que regresan a sus países de origen tras comple-
tar sus estudios.
El informe detalla que una de las principales ra-
zones detrás del aumento de estudiantes de 
Medicina es la llegada masiva de alumnos extran-
jeros, que eligen Argentina para formarse en es-
ta disciplina. En 2022, el 32% de los aspirantes 
a la carrera en la UBA no eran residentes en el 
país, una proporción que se mantiene en 2024. 
A nivel nacional, en 2022 había 36.230 estudian-
tes extranjeros cursando Medicina, de los cuales 
20.255 eran brasileños. Según las cifras más re-
cientes, uno de cada tres estudiantes de Medicina 
en Argentina no es residente del país. Si bien el 
número de alumnos argentinos también se incre-
mentó, el aumento ha sido menor comparado con 
el de los extranjeros.
El “efecto pandemia” también influyó en este cre-
cimiento, según fuentes de la UBA. El papel cru-
cial de los médicos durante la crisis sanitaria ins-
piró a muchos jóvenes a elegir esta carrera en los 
últimos cuatro años.
A pesar del incremento en la matrícula, la tasa de 
egreso sigue siendo baja, particularmente en las 
universidades públicas. En 2022, solo el 27% de 
los estudiantes que habían ingresado a Medicina 
siete años antes se graduaron en universidades 
públicas, mientras que en las privadas la tasa de 
egreso fue significativamente mayor, alcanzando 
el 69%.
A pesar de que más jóvenes eligen estudiar 
Medicina, la deserción durante la carrera, el retor-
no de los estudiantes extranjeros a sus países tras 
graduarse, y la falta de formación en especialida-
des críticas son factores que explican la paradoja 
de tener cada vez más estudiantes, pero sin una 
solución clara para la falta de médicos en el país
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Convenios COMRA de formación y capacitación médica
Las capacitaciones permiten acceder a for-
mación de residentes y médicos especialis-
tas en el interior del país con certificación 
universitaria de la UBA, recertificación y 
acreditación de competencias en la Unión 
Europea e intercambio y formación de pro-
fesionales en España.
Los convenios con distintas instituciones 
educativas nacionales y extranjeras se es-
tablecieron con el objetivo de que los pro-
fesionales de las filiales de todo el país que 
integran la COMRA accedan a una actua-
lización médica continua y certificación de 
sus conocimientos
Otro de los propósitos es estrechar lazos 
con organizaciones que comparten los fines 
de mejorar y promocionar la profesión médi-
ca y su ejercicio profesional para servir más 
eficazmente al paciente y a la sociedad.

Convenio con la Facultad de Medicina de 
la Universidad de Buenos Aires (UBA)
El convenio marco de asistencia técnica y 
capacitación entre la Facultad de Medicina 
de la Universidad de Buenos Aires y la 
Confederación Médica de la República 
Argentina (COMRA), permite:
• Propiciar la formación de residentes y mé-
dicos especialistas en el interior del país con 
certificación universitaria de la Universidad 
de Buenos Aires (UBA).
• Realizar en forma conjunta cursos de ca-
pacitación, trabajos de investigación y ase-
soramiento técnico para todos los médicos 
y médicas integrantes de las filiales de la 
COMRA en las distintas provincias.
• Instituciones públicas y privadas, médicos 

y unidades docentes podrán suscribir con-
venios específicos para otorgar título de es-
pecialista y formar residentes en el interior 
del país.

Convenio entre el Instituto de Política, 
Economía y Gestión en Salud (IPEGSA)
Junto al Instituto de Formación COMRA 
brinda una serie de diplomaturas y cursos 
de capacitación con certificación universita-
ria dirigidos a médicos y profesionales que 
se desempeñen en el ámbito de la salud de 
todo el país. La oferta académica se dicta a 
partir de una modalidad virtual y presencial.

Convenio con el Consejo General de 
Colegios Oficiales de Médicos de España 
(CGCOM)
El convenio de colaboración se basa en 4 
ejes fundamentales:

Intercambio de profesionales. Favorece 
el intercambio de médicos de ambos paí-
ses con fines formativos o profesionales, 
desarrollando un adecuado control de las 
instituciones a través de un Certificado de 
Idoneidad Profesional, en los que se acre-
ditará que los profesionales no están so-
metidos a sanciones disciplinarias que 
conlleven la inhabilitación para el ejercicio 
profesional.
Formación médica contínua (FMC). 
Permite la colaboración en programas de 
intercambio formativos, experiencias de 
capacitación y se buscarán equivalencias 
y puntos de encuentro para el reconoci-
miento mutuo de la formación impartida y 
reconocida por cada parte.
Premios y becas. Promueve el acceso a 
las actividades, convocatorias, premios 
y becas de carácter profesional, científi-

co o cultural, promovidas por el Consejo 
General de Colegios Oficiales de Médicos 
de España (CGCOM).
Ética y deontología médica. Ambas institu-
ciones se comprometen a intercambiar sus 
respectivos Códigos Deontológicos, docu-
mentos y publicaciones sobre ética y deon-
tología médica para promover el progreso 
y la actualización de la ética y la deontolo-
gía médica entre los profesionales.

Convenio con la European Union of 
Medical Specialists (UEMS)
El mismo permite la recertificación y acre-
ditación de competencias de los médi-
cos y médicas en Latinoamérica en la 
Unión Europea. Propicia el uso de la pla-
taforma de SEAFORMEC-EACCME de-
sarrollada en base al convenio que man-
tienen la UEMS y el Consejo General de 
Colegios Oficiales de Médicos de España 
(CGCOM), que permite la acreditación de 
actividades locales de pequeño formato, 
tanto de actividades presenciales como de 
materiales para la formación a distancia, 
con los European CME Credits (ECMECs).
El mismo fue rubricado en primera ins-
tancia en la ciudad de Salta en noviem-
bre de 2019 y renovado por los titulares de 
la COMRA y el CGCOM en noviembre de 
2021.

Para obtener mayores datos por favor con-
tactarse a la Secretaría de COMRA o al  te-
léfono de contacto: +54 9 11 3776-6133 o 
vía mail: 
comra@confederacionmedica.com.ar
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La seguridad del paciente en el centro  
El encuentro, que tuvo lugar en el aula magna de la Academia Nacional de Medicina, 
contó con la presencia de actores clave del sector para intercambiar experiencias y 
avanzar en la mejora del sistema sanitario argentino. Participaron Rubén Torres por 
CENAS y Pablo Binaghi, por CIDCAM. 

Pre-Congreso Federal de Calidad

Con la participación de destacados profesionales y exper-
tos en salud que abordaron diversas líneas temáticas re-
lacionadas con la calidad y seguridad de la atención sa-
nitaria, el Pre-Congreso sirvió como preludio al Congreso 
Federal de Calidad que se celebrará el próximo año. 
Durante la apertura el secretario de Calidad en Salud, 
Leonardo Busso, sostuvo que “el primer desafío de la 
gestión fue reivindicar las competencias del Ministerio 
de Salud de la Nación y establecer una línea de base”. 
Además, explicó que, aunque se realizaron ciertos ajus-
tes en el enfoque de la dirección, se decidió continuar y 
fortalecer el Plan Nacional de Calidad.
El secretario también detalló que, para una gestión más 
ordenada y con mayor impacto, el Ministerio definió cua-
tro líneas estratégicas: Sistemas de Información, Talento 
Humano, Financiamiento y Estándares de Calidad. 
Asimismo, destacó la importancia de tener una visión inte-
gral del sistema de salud, un aspecto que se reflejó en el 
programa del Pre-Congreso, donde estuvieron represen-
tados todos los subsectores del sistema de salud, des-
de hospitales públicos y privados hasta referentes de ca-
lidad de todas las regiones sanitarias del país, además 
de la OPS, entidades acreditadoras y universidades pú-
blicas y privadas.
Busso convocó además a quienes aún no formaban par-
te del Plan Nacional de Calidad a unirse al esfuerzo co-
lectivo, afirmando que solo así se podrá alcanzar una sa-
lud segura, de calidad y con mejora continua para toda la 
población.

Por su parte, María Teresita Ithurburu, directora nacional 
de Calidad en Servicios de Salud y Regulación Sanitaria, 
destacó al foro como un espacio para que los expertos en 
calidad puedan compartir sus perspectivas, de donde sur-
girán muchas ideas concretas para implementar cambios 
en el sistema de salud.
El Pre-Congreso se desarrolló bajo el lema “Hacia el 
Congreso Federal de Calidad y Seguridad de la Atención 
Sanitaria 2025” y en el marco del Día Mundial de la 
Seguridad del Paciente, conmemorado el 17 de septiem-
bre bajo el lema de la OPS/OMS: “Diagnóstico correcto, 
pacientes seguros”. Entre las temáticas abordadas estu-
vieron la calidad y seguridad de la atención sanitaria en re-
lación con la estructura financiera del sistema, los desafíos 
en la formación de talento humano, la evaluación y acre-
ditación como herramientas clave, la humanización de los 
cuidados en los establecimientos sanitarios, y el avance de 
la salud digital con tecnologías como la inteligencia artifi-
cial y la receta electrónica.

Evaluación y acreditación
La mesa “Evaluación y acreditación como herramientas 
para el desarrollo de la calidad y seguridad de la atención 
sanitaria” fue moderada por el presidente de la CIDCAM 
-Comisión Interinstitucional para el Desarrollo de la Calidad 
de la Atención Médica- , Pablo Binaghi, y contó con la di-
sertación, entre otros, de Rubén Torres, director general 
del CENAS -Centro Especializado para la Normalización 
y Acreditación en Salud-, entidades de las que FEMECON 

forma parte. Torres señaló que la acreditación en Calidad 
es una deuda pendiente que tienen todos los sectores de 
la salud en el país, tanto público, privado como de la se-
guridad social y lamentó que “hoy no es condición, para 
prestar servicios de salud en cualquier sector, tener acre-
ditación en calidad y yo creo que debería ser así”. En este 
punto manifestó: “es increíble que se pague exactamente 
lo mismo a aquellos que acreditan que a aquellos que no 
tienen compromiso alguno con la calidad”. 
Al cierre de la mesa, Binaghi retomó el dato que aportó el 
Ministerio Salud de la Nación, que revela que sólo el 2,52 
por ciento de los establecimientos de salud públicos y pri-
vados de todo el país, están acreditados en Calidad. En 
este punto, celebró el rol de rectoría de la cartera sanita-
ria pero advirtió que entidades como la CIDCAM tienen 
mucha experiencia para aportar “La CIDCAM  ha fracasa-
do exitosamente la suficiente cantidad de veces como pa-
ra decirles que una tilde no es una aprobación, una lista 
no es una implementación y una herramienta no es un ob-
jetivo”, dijo, al tiempo que puso en relevancia el rol de las 
entidades acreditadoras y certificadoras de procesos de 
Calidad para dar respuesta y avanzar en incrementar en 
el número de establecimientos comprometidos con la se-
guridad sanitaria.
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“Recuperar la confianza en las vacunas es uno 
de los grandes desafíos de la salud pública”
La máxima autoridad de la SADI destaca la urgencia de fomentar la vacunación en la población 
y abordar la creciente resistencia antimicrobiana. Además, resalta la importancia de una visión 
integral de la salud que incluya el ambiente y la prevención. El rol clave de los médicos en la co-
municación. 

Analía 
Mykietiuk
Presidenta de 
la Sociedad 
Argentina de 
Infectología 

Entrevista

Analía  Mykietiuk es, además de presidenta de la 
Sociedad Argentina de Infectología, jefa del Servicio de 
Infectología del Instituto Médico Platense y directora cien-
tífica del Grupo Sur Investigación Clínica. En diálogo con 
FEMECON Informa aborda los desafíos más urgentes de 
la salud pública y resalta la importancia de la educación, la 
normativa y la prevención, además de destacar el concep-
to de “Una Salud” para combatir las enfermedades emer-
gentes. También analiza los avances en vacunas y anti-
bióticos, y cómo los médicos deben asumir un rol clave en 
la difusión de esta información.

¿Cuáles son los principales desafíos desde que asu-
mió la presidencia de la SADI?
Desde que asumí, uno de los mayores desafíos ha sido 
la resistencia antimicrobiana, que es un problema global 
y de gran preocupación. Además, trabajamos en promo-
ver la vacunación, ya que hemos visto una baja en la con-
fianza de la población en las vacunas y, por ende, en las 
tasas de vacunación. También enfrentamos enfermeda-
des emergentes y reemergentes, como el dengue y otras 
transmitidas por vectores. Y algo muy importante que es-
tamos promoviendo es el concepto de “Una Salud”, que 
implica entender la salud no solo desde la medicina, si-
no también desde la interrelación con el ambiente, el cam-
bio climático y la medicina veterinaria. El cambio climáti-
co influye en la aparición de nuevas enfermedades o en 

la reaparición de otras. Esta visión más amplia nos permi-
te abordar los problemas de salud desde una perspectiva 
más completa.

En relación a la resistencia antimicrobiana, ¿Por qué 
es tan importante tomar conciencia de su uso respon-
sable?
Los antibióticos son una herramienta médica fundamental 
que no siempre se respeta como se debería. A veces se 
piensa que son inocuos y se los usa sin control, cuando 
en realidad han cambiado la historia de la medicina, pero 
su mal uso ha generado resistencia antimicrobiana. No es 
solo una cuestión médica; también hay que trabajar desde 
el ámbito legal y social para generar conciencia. Un ejem-
plo claro es cómo, a través de leyes, logramos que hoy na-
die fume en un hospital, algo que antes era común. Este 
cambio cultural lo conseguimos mediante normativas. Con 
los antibióticos tenemos que hacer lo mismo: necesitamos 
normativas que regulen su uso, ya que no pueden vender-
se como si fueran un producto común en cualquier kiosco. 
Los antibióticos no son inocuos. Desde la SADI estamos 
trabajando en la educación, tanto de la sociedad en gene-
ral como de los estudiantes de medicina, para que com-
prendan su uso adecuado.
Este año, en junio, realizamos un simposio sobre resisten-
cia antimicrobiana, donde invitamos a docentes de 40 fa-
cultades de medicina de todo el país. Discutimos cómo se 

está enseñando sobre el uso de antibióticos y cómo pode-
mos mejorar esta formación. Los médicos recién recibidos 
o en formación deben aprender no solo a usar antibióticos, 
sino también a prevenir infecciones. Si prevenimos las in-
fecciones, reducimos la necesidad de antibióticos. Aquí es 
donde las vacunas y el control de infecciones, como el la-
vado de manos, los hospitales seguros y otras medidas 
preventivas, juegan un rol crucial para reducir el uso inne-
cesario de antibióticos. Esto, a su vez, ayudará a controlar 
la resistencia antimicrobiana.

Por María José Ralli
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“El COVID sigue siendo la infección viral 
respiratoria más importante, aunque 
ahora no lo percibamos tanto. Es nuestra 
responsabilidad recomendar a los adultos 
mayores y a otros grupos de riesgo que 
se vacunen”. 

En relación a la importancia de desarrollar nuevos 
productos antibióticos. ¿Qué retos enfrentamos en 
este sentido?
Uno de los problemas que enfrentamos es que, aunque 
nadie discute el precio de tecnologías como un dispositi-
vo endovascular, sí se discute el precio de los nuevos anti-
bióticos, que son esenciales para tratar infecciones graves 
causadas por bacterias resistentes. Estas infecciones tie-
nen una mortalidad muy alta, y, sin embargo, se sigue de-
batiendo el costo de los antibióticos necesarios para tratar-
las. Es una discusión que debemos tener, porque el costo 
de no tratar adecuadamente estas infecciones es mucho 
mayor. Además, estamos trabajando en conjunto con so-
ciedades y organismos que se encargan de la seguridad 
de los pacientes, ya que este tema también está estrecha-
mente relacionado con la resistencia antimicrobiana.

Hablando de seguridad, la especialidad de infectolo-
gía tiene un enfoque muy transversal. ¿Cómo se tra-
baja en este aspecto?
Exactamente, la infectología es una especialidad que inte-
ractúa con muchas otras disciplinas. Trabajamos con on-
cólogos, anestesistas, traumatólogos, enfermeros, y los 
equipos de control de infecciones. Una parte fundamen-
tal de nuestro trabajo es enseñar y asesorar para que todo 
se haga de la mejor manera posible. Además, en la SADI, 
uno de los temas que estamos discutiendo es el de los ho-
norarios profesionales de los infectólogos. En nuestro últi-
mo congreso debatimos sobre este tema para llegar a un 
consenso sobre cuánto deben ser los honorarios por una 
consulta, seguimiento, interconsulta, control de infeccio-

nes, entre otros servicios que brindamos. Lo complejo de 
nuestra labor es que muchas veces prevenimos que suce-
dan cosas, lo cual es intangible, pero tiene un impacto di-
recto en la reducción de los costos de salud.

El mes pasado se realizó el Congreso de la SADI en 
Neuquén. ¿Cuáles fueron las principales líneas de 
trabajo?
En el Congreso se abordaron temas como los nuevos an-
tibióticos y vacunas, además de temas que preocupan a 
nivel nacional, como el COVID-19, las infecciones respira-
torias y las bacterianas por Staphylococcus aureus y otros 
patógenos. Tuvimos varias charlas y simposios donde se 
trataron estos temas en profundidad. Un tema que se des-
tacó fue el descenso preocupante en las tasas de vacuna-
ción de la población.

Sobre la vacunación, ¿qué rol tienen los médicos y los 
equipos de salud para revertir esta situación?
La responsabilidad principal es recuperar la confianza en 
las vacunas. Actualmente, las vacunas son víctimas de su 
propio éxito, ya que su efectividad en reducir la gravedad 
y mortalidad de las enfermedades hace que las personas 
olviden lo que es vivir sin ellas. El COVID-19 es un cla-
ro ejemplo de esto. Al inicio de la pandemia, se perdían 
vidas todos los días, no podíamos salir, los niños no te-
nían clases. Todo eso cambió cuando logramos vacunar a 
la población. Ahora, con el tiempo, las personas parecen 
haber olvidado lo que era no estar vacunados. Hay quie-
nes dicen: “Ya tengo tres o cinco dosis, ¿para qué más?”. 
Pero lo importante es el tiempo que pasa entre dosis. El 
COVID-19 sigue presente, y las personas deben vacunar-
se al menos una vez al año.
Es crucial hacer una mayor difusión sobre este tema, tanto 
entre los médicos como en la población general. El COVID 
sigue siendo la infección viral respiratoria más importan-
te, aunque ahora no lo percibamos tanto. Es responsabili-
dad de los médicos recomendar a los adultos mayores y a 
otros grupos de riesgo que se vacunen. 

¿Qué otras vacunas destaca en este contexto?

La vacuna contra el virus sincicial respiratorio es muy im-
portante, especialmente en adultos mayores y embaraza-
das. Esta vacuna puede prevenir la bronquiolitis en recién 
nacidos y reducir las infecciones respiratorias graves en 
adultos mayores. También hablamos de la nueva vacuna 
contra el neumococo, que ha simplificado los esquemas 
de vacunación. Antes teníamos que administrar varias do-
sis diferentes, pero ahora es más simple. Además, la va-
cuna contra el dengue, aprobada por ANMAT, es un avan-
ce significativo, ya que disminuye la gravedad de los casos 
en personas a partir de los cuatro años.
Otra vacuna que es fundamental es la del HPV. Es la única 
vacuna, junto con la de la hepatitis B, que previene el cán-
cer de cuello de útero, y en Argentina somos pioneros con 
un esquema simplificado de una dosis, lo que facilita mu-
cho su implementación. Los resultados que estamos vien-
do son excelentes.

¿Qué importancia tiene el trabajo en red? La SADI 
lo está haciendo con hospitales nacionales para ob-
tener datos epidemiológicos. ¿En qué consiste este 
proyecto?
Estamos desarrollando redes nacionales de hospitales 
para recopilar datos epidemiológicos propios, lo cual es 
esencial para diseñar estrategias de salud y políticas pú-
blicas efectivas. Ya tenemos tres estudios realizados: uno 
sobre infecciones abdominales, otro sobre COVID-19, y 
otro sobre bacterias gramnegativas. También estamos ge-
nerando subsidios y becas para que investigadores nacio-
nales puedan llevar adelante estos estudios y continuar 
obteniendo datos relevantes para nuestra realidad.

Por último. Están en aumento las ITS. ¿Cómo hay que 
abordarlas desde la prevención? 
Las infecciones de transmisión sexual, como la sífilis y la 
gonorrea, nunca desaparecieron y siguen siendo un desa-
fío importante. Es necesario trabajar mucho en la educa-
ción, tanto en las escuelas como en la sociedad en gene-
ral, para promover la prevención, el diagnóstico oportuno y 
el tratamiento precoz. Las ITS deben ser una prioridad en 
nuestra agenda de salud pública.
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Debate sobre los desafíos estructurales de la salud en Argentina 

El XXVII Congreso Argentino de Salud, organizado por la Asociación Civil de Actividades Médicas Integradas (ACAMI), 
reunió a los actores clave del sector en el Sheraton Pilar & Convention Center bajo el lema “Hacia el cambio estructural de 
la salud en Argentina”. 
Referentes de la seguridad social, medicina privada y 
otros representantes del ámbito de la salud, abordaron  los 
problemas y desafíos que enfrenta hoy el sistema sanita-
rio en el país.
La apertura del evento estuvo a cargo del ministro de 
Salud de la Ciudad de Buenos Aires, Fernán Quirós; el mi-
nistro de Salud de la Provincia de Buenos Aires,Nicolás 
Kreplak; y Ricardo Simes, presidente de ACAMI, quien se-
ñaló que el sistema de salud argentino enfrenta una crisis 
comparable a la situación general del país. “Nos encontra-
mos en un punto de inflexión”, afirmó, resaltando la nece-
sidad urgente de reformar el Programa Médico Obligatorio 
(PMO) para ampliar la oferta de servicios de salud y dife-
renciar las prácticas esenciales de las que deben ser de 
pago voluntario.
En relación al financiamiento del sistema, Simes mencionó 
que la emergencia sanitaria, implementada en 2002 tras la 
crisis económica, ha generado un desequilibrio en las fi-
nanzas del sector. Indicó que el 75% de las empresas de 
salud están endeudadas con el fisco y propuso una mora-
toria coherente, abogando por evitar nuevos subsidios. “La 
salud debe encontrar su oferta adecuada”, subrayó, insis-
tiendo en la necesidad de ajustar el producto sanitario y su 
precio para garantizar el bienestar del paciente.
Simes también defendió la creación de la Agencia Nacional 
de Evaluación de Tecnologías en Salud, una entidad que 
permitiría a los jueces actuar con mayor rigor científico an-
te los amparos relacionados con el acceso a servicios de 
salud, que hoy en día dependen de decisiones judiciales 
muchas veces carentes de sustento técnico.

El rol del Estado
Nicolás Kreplak destacó la importancia del congreso co-

mo espacio para debatir ideas y pensar en una reforma del 
sistema de salud y resaltó que, si bien el sistema sanita-
rio argentino es un orgullo, también está marcado por una 
profunda inequidad, exacerbada por las condiciones es-
tructurales. Kreplak insistió en que el rol del Ministerio de 
Salud debe abarcar todo el sistema, superando enfoques 
parciales o partidistas, para trabajar en un esquema ver-
daderamente nacional.
Uno de los puntos centrales de su discurso fue la crisis en 
el sector privado, donde la oferta se ha reducido y muchas 
clínicas han cerrado sus guardias, obligando al sistema 
público a hacerse cargo de la mayoría de las urgencias, 
especialmente en la provincia de Buenos Aires. Además, 

Kreplak subrayó la necesidad de enfrentar la creciente po-
breza, cuyo impacto es cada vez más visible en los hos-
pitales provinciales. “Las acciones no se pueden hacer en 
defensa de un territorio, sino de forma conjunta”, concluyó, 
llamando a la colaboración entre sectores.
Fernán Quirós por su parte, aportó un dato preocupan-
te al señalar que en los últimos 13 años, el presupuesto 
de salud ha disminuido a la mitad y explicó que la contro-
versia dentro del sector es necesaria y saludable, ya que 
promueve el debate y la búsqueda de soluciones. Según 
Quirós, el sistema de salud está al borde del colapso, pe-
ro hay una oportunidad para realizar un cambio estructu-
ral profundo. “El sistema no da más, los pacientes no dan 
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más, las entidades están al límite”, expresó. Sin embargo, 
destacó que cualquier cambio significativo deberá basarse 
en la cooperación en lugar de la competencia.
En cuanto al rol de la Superintendencia de Servicios de 
Salud, su titular Gabriel Oriolo, ofreció una visión críti-
ca del funcionamiento al asumir el cargo, destacando la 
falta de datos confiables y sistemas de gestión obsole-
tos y  señaló que uno de los primeros desafíos fue redu-
cir los tiempos de tramitación de reclamos. También su-
brayó que se están revisando aspectos clave como el 
PMO y la prescripción de medicamentos de alto costo, 
con el objetivo de mejorar la eficiencia del sistema. Oriolo 

también destacó que una de las prioridades actuales es 
la creación de la Agencia de Evaluación de Tecnologías 
Sanitarias, lo cual representaría un paso importante pa-
ra garantizar que los recursos se asignen de manera más 
eficiente y equitativa.

La situación de la medicina privada
Hugo Magonza, presidente de la Unión Argentina de Salud 
(UAS), realizó un diagnóstico y señaló que desde comien-
zos del siglo XX, el país había construido un sistema de sa-
lud de alta calidad, tanto público como privado. Sin embar-
go -dijo- actualmente enfrenta grandes dificultades, entre 

ellas la pérdida de talentos, ya que muchos profesionales 
emigran en busca de mejores oportunidades. Magonza re-
veló que casi la mitad de los ingresantes a las carreras de 
especialización médica en el país son extranjeros, lo que 
refleja la dificultad de retener personal capacitado.
Asimismo, destacó el impacto de la inflación en los cos-
tos del sector, apuntando que en los últimos 150 meses, 
los medicamentos aumentaron  un 30.600%, mientras que 
los aranceles prestacionales apenas subieron un 12.100%. 
“Hoy los medicamentos representan el 50% del gasto de 
un financiador”, señaló, remarcando la desproporción en 
los aumentos de costos.



La Comisión Nacional de Control de la Resistencia 
Antimicrobiana llevó a cabo su Reunión Anual
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Durante el encuentro se presentaron datos 
nacionales sobre el consumo de antimicro-
bianos y se informaron los avances en la 
implementación de la Ley 27.680.
Con la participación de representantes de 
organismos nacionales e internacionales, 
sociedades científicas y referentes jurisdic-
cionales que forman parte de la Comisión 
Nacional de Control de la Resistencia 
Antimicrobiana (CoNaCRA), se celebró la 
Reunión Anual Ordinaria, de acuerdo con 
lo establecido en el Reglamento de or-
ganización y funcionamiento mediante la 
Resolución 2511/23 del Ministerio de Salud 
de la Nación.
En la apertura, el subsecretario de 
Programación y Planificación Sanitaria, 
Hernán Cohen Arazi, resaltó el papel de la 
CoNaCRA y agradeció los esfuerzos reali-
zados en la lucha contra la resistencia an-
timicrobiana, uno de los mayores desafíos 
de salud pública a nivel global. “La par-
ticipación y el compromiso de los líderes 
de cada sector es una herramienta funda-
mental para enfrentar y controlar la resis-
tencia antimicrobiana”, subrayó. Además, 
señaló que “el trabajo en equipo de los or-
ganismos que integran la CoNaCRA ha si-
do clave para los logros alcanzados has-
ta el momento, constituyendo un modelo 
de organización multisectorial para toda 
la región”.

La Comisión Nacional para el Control de 
la Resistencia Antimicrobiana (CoNaCRA) 
es un organismo interdisciplinario de ase-
soramiento técnico que emite recomenda-
ciones orientadas a promover la preven-
ción y el control de la resistencia a los an-
timicrobianos.
Desde la presidencia de la CoNaCRA, 
Laura Barcelona expuso los avances en la 
implementación de la reglamentación de la 
Ley 27.680, enfocándose en las presenta-
ciones farmacéuticas, la receta archivada 
y la sanidad animal, al tiempo que dio la 
bienvenida a los nuevos referentes provin-
ciales y organismos que se sumaron a la 
Comisión.
Durante la reunión se compartieron da-
tos sobre el consumo nacional de anti-
microbianos, se detalló el proceso de im-
plementación de la vigilancia de pandro-
goresistencia, recientemente incorpora-
da al Sistema Nacional de Vigilancia de la 
Salud (SNVS), y se discutió la estrategia 
de comunicación para la Semana Mundial 
de Concientización sobre la Resistencia 
Antimicrobiana, que tendrá lugar en la ter-
cera semana de noviembre. Asimismo, se 
presentaron avances en la planificación e 
implementación de cursos de formación 
para profesionales de los sectores de sa-
lud humana, salud animal, producción 
agroalimentaria y medio ambiente.

Para concluir, el Programa Nacional de 
Epidemiología y Control de Infecciones 
Hospitalarias (VIHDA), dependiente del 
Instituto Nacional de Epidemiología (INE – 
ANLIS “Carlos G. Malbrán”), presentó los 
avances en la celebración de convenios con 
diversas provincias para la implementación 
del Sistema Nacional de Vigilancia de in-
fecciones asociadas al cuidado de la salud 
(IACS). Por su parte, el Instituto Nacional de 
Tecnología Agropecuaria (INTA) dio a cono-
cer un proyecto de investigación sobre el 

uso de antimicrobianos y el control de la re-
sistencia antimicrobiana en la producción 
acuícola en Argentina.
En la reunión participaron, tanto de manera 
presencial como virtual, alrededor de 60 re-
presentantes del Ministerio de Salud de la 
Nación, la Subsecretaría de Ambiente, re-
ferentes jurisdiccionales, organismos des-
centralizados (CONICET, INTA, SENASA, 
ANMAT y ANLIS “Carlos G. Malbrán”), so-
ciedades científicas y organismos interna-
cionales de salud.



XII Congreso Argentino de Auditores 
y Gerentes de Salud
El XII Congreso Argentino de Auditores y Gerentes de 
Salud, titulado “Salud y Sociedad: Desafíos y Propuestas 
en la Argentina Contemporánea”, organizado por SADAM 
(Sociedad Argentina de Auditoría y Gestión Sanitaria), se 
llevó a cabo con una amplia convocatoria de expertos del 
sector, consolidándose como un espacio para la reflexión y 
el intercambio de ideas en torno a los principales desafíos 
que enfrenta el sistema de salud en el país.
La apertura estuvo a cargo de Estela Izquierdo, presiden-
te de SADAM, quien destacó la importancia de este evento 
como un punto de encuentro para el análisis de las dificul-
tades actuales y el desarrollo de soluciones que impacten 
de manera positiva en la calidad de vida de la población.
“Este congreso se erige como una plataforma esencial para 
abordar los desafíos actuales del sistema sanitario argen-
tino, un espacio donde expertos académicos y profesiona-
les de la salud pueden discutir y proponer estrategias para 
mejorar el bienestar de la población”, expresó la presiden-
ta, subrayando la relevancia de contar con voces de diver-
sas disciplinas para una visión integral de la salud.
A lo largo de su intervención, Izquierdo agradeció especial-
mente a los disertantes, todos ellos reconocidos expertos 
en sus respectivas áreas, por compartir sus conocimientos 
y contribuir con sus análisis a los debates que se desarro-
llaron en las distintas mesas del congreso. “Agradezco a 
las instituciones y asociaciones científicas que han decla-
rado de interés nuestro congreso, así como a la Asociación 
Médica Argentina por permitirnos transmitir desde sus ins-
talaciones”, señaló, reconociendo la colaboración interins-
titucional como un factor clave para el éxito del encuentro.

Desafíos contemporáneos
En el contexto de la Argentina actual, donde el sistema sa-
nitario enfrenta desafíos crecientes como el envejecimien-

to poblacional, la aparición de nuevas enfermedades cró-
nicas, las desigualdades en el acceso a los servicios de 
salud y el avance acelerado de la tecnología, Izquierdo 
destacó que el abordaje de estos temas no puede limitar-
se a cuestiones exclusivamente médicas. La presidenta 
de SADAM hizo hincapié en la necesidad de comprender 
la salud como un fenómeno multidimensional, influencia-
do por determinantes sociales, económicos y culturales.
“No solo hablamos de cuestiones médicas; la salud está 
intrínsecamente vinculada a los determinantes sociales, 
económicos y culturales”, afirmó Izquierdo. Con esta vi-
sión, el congreso se propuso explorar cómo estos factores 
inciden en el bienestar de la población, abarcando desde 
la promoción de la salud mental hasta la implementación 
de nuevas tecnologías en el sistema sanitario.
Otro de los ejes fundamentales abordados durante el con-
greso fue la innovación tecnológica y su impacto transfor-
mador en el sistema sanitario. Durante el encuentro se 
abordó cómo herramientas como la inteligencia artificial y 
la telemedicina están cambiando la forma en que se diag-
nostican y tratan las enfermedades, mejorando la preci-
sión de los tratamientos y ampliando el acceso a la aten-
ción médica en zonas remotas. Si bien hoy tecnologías 
como la inteligencia artificial están ayudando a mejorar el 
diagnóstico, personalizar los tratamientos y optimizar los 
procesos en el sistema sanitario, también la innovación 
puede ser un motor clave para mejorar la eficiencia del 
sistema de salud.
Uno de los puntos más destacados del congreso fue la re-
flexión en torno al envejecimiento poblacional. Con pro-
yecciones que indican que la población mayor de 60 años 
se duplicará para el 2050, Izquierdo resaltó la necesidad 
urgente de desarrollar políticas públicas que garanticen 
un envejecimiento digno y saludable. “Necesitamos ser-

vicios de cuidado a largo plazo que permitan a las perso-
nas mayores vivir con autonomía y apoyo, así como una 
protección social y económica que les evite caer en la po-
breza”, sostuvo.
La presidenta de SADAM insistió en la importancia de in-
tegrar servicios geriátricos en los sistemas de atención 
médica y fomentar el uso de la tecnología en la atención 
geriátrica para asegurar que los adultos mayores vivan 
con dignidad y bienestar.
El encuentro reflejó la necesidad de trabajar en conjun-
to para enfrentar los desafíos actuales del sistema sanita-
rio y construir un sistema de salud que responda a las ne-
cesidades de la sociedad argentina. “Este congreso no es 
solo una oportunidad para debatir, sino para generar cam-
bios reales que mejoren la calidad de vida de nuestros 
ciudadanos”, afirmó, reiterando el compromiso de SADAM 
y de todos los actores  en seguir impulsando el avance del 
sistema de salud a través de la innovación, la colabora-
ción y el diálogo.
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Cofesa: trabajo coordinado entre jurisdicciones
Los ministros de salud de las 24 jurisdiccio-
nes se reunieron en el marco del Consejo 
Federal de Salud (COFESA), con el obje-
tivo de abordar los desafíos actuales de la 
salud pública y avanzar en la implementa-
ción del Plan Estratégico de Prevención y 
Control de Dengue 2024-2025.
El encuentro fue una nueva oportunidad 
para definir las prioridades en materia sa-
nitaria y coordinar acciones teniendo en 
cuenta las necesidades regionales. Frente 
al desafío de mejorar el sistema de salud, 
los presentes coincidieron en apuntalar el 
trabajo colaborativo entre todas las juris-
dicciones e implementar estrategias com-
plementarias. 

Dengue: estrategias conjuntas
Uno de los puntos principales fue la elabo-
ración de un documento conjunto sobre el 
abordaje del dengue. Los ministros coinci-
dieron en que la primera línea de defensa 
debe centrarse en la eliminación de criade-
ros de mosquitos, tanto en los hogares co-
mo en las áreas cercanas, y que la consul-
ta médica temprana y el seguimiento de los 
casos por parte del personal de salud son 
fundamentales para evitar complicaciones 
graves.
Además, se discutió el rol de la vacunación 
contra el dengue. Aunque se adquirieron 
160.000 dosis para un plan de vacunación 
focalizado, se subrayó que la vacuna no es 
la principal estrategia para prevenir la en-
fermedad, de acuerdo con las recomenda-
ciones de la Organización Panamericana 
de la Salud (OPS) y la Comisión Nacional 

de Inmunizaciones (CoNaIn). Se acordó 
avanzar con una vacunación escalona-
da en áreas de mayor riesgo, teniendo en 
cuenta la disponibilidad de vacunas y la si-
tuación epidemiológica de cada región.
En tanto, el secretario de Calidad en Salud, 
Leonardo Busso, presentó el avance del 
Plan Estratégico de Prevención y Control 
de Dengue, organizado en cuatro fases: 
preparación, alerta temprana, respuesta 
a epidemia y recuperación. Actualmente, 
el país se encuentra en la fase de prepa-
ración, enfocada en la prevención y con-
trol vectorial. Busso mencionó que algunas 
provincias ya tienen su propio plan estraté-
gico y que la coordinación con las autorida-
des nacionales será clave para una imple-

mentación efectiva.
La distribución de las vacunas contra el 
dengue comenzará en las jurisdicciones 
priorizadas y la meta es vacunar a las po-
blaciones más expuestas para completar 
los esquemas en diciembre. El registro de 
las aplicaciones en el sistema NOMIVAC 
será esencial para evaluar la efectividad y 
seguridad de las vacunas, facilitando estu-
dios de impacto en fase IV.

Vacunación y trasplantes: otros ejes del 
COFESA
Además del dengue, otros temas rele-
vantes fueron abordados. Carlos Soratti, 
presidente del Instituto Nacional Central 
Único Coordinador de Ablación e Implante 

(INCUCAI), presentó la propuesta para 
conformar la Red Nacional de Trasplante 
de Células Progenitoras Hematopoyéticas 
(CPH). Esta red busca mejorar el acceso 
a trasplantes oncohematológicos median-
te la optimización de la logística y los cos-
tos, distribuyendo los recursos entre los di-
ferentes actores que intervienen en el pro-
ceso, como hospitales, laboratorios y ban-
cos de órganos.
En cuanto a la cobertura de vacuna-
ción, el subsecretario de Planificación y 
Programación Sanitaria, Hernán Cohen 
Arazi, alertó sobre la caída progresiva de 
las tasas de inmunización desde 2009, 
tendencia que se agravó durante la pan-
demia de COVID-19. A pesar de una leve 
recuperación en 2022, las coberturas vol-
vieron a descender en 2023, poniendo en 
riesgo la protección de la población contra 
enfermedades inmunoprevenibles como el 
sarampión y la poliomielitis.
Ante este escenario, Cohen anun-
ció que, en octubre, en el marco del Día 
Internacional de la Lucha contra la Polio, el 
Ministerio de Salud lanzará una campaña 
intensificada de vacunación junto a las pro-
vincias, con el objetivo de revertir el des-
censo de las coberturas y prevenir un po-
sible resurgimiento de enfermedades erra-
dicadas. Además, destacó la necesidad de 
poner en marcha un plan interministerial 
para incrementar de manera sostenida las 
tasas de vacunación en los próximos años, 
un esfuerzo que requerirá la colaboración 
de todos los niveles de gobierno y sectores 
de la sociedad.
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Dengue: situación, desafíos y vacunas 

La Dra. Silvia González Ayala, médica infectóloga, durante un encuentro organizado por FEMEBA, explicó 
cuál es la situación actual del dengue en Argentina y precisó cuáles serán los próximos desafíos.

En cuanto a la situación actual, la especia-
lista aseguró que durante las semanas de 
junio y julio en las provincias de Formosa, 
Chaco, Corrientes y Santa Fe, siguió ha-
biendo casos autóctonos de dengue. “El 
llamado de atención en esta situación es 
que en los meses de invierno se manten-
ga la transmisión y puntualmente en Santa 
Fe sucedieron casos autóctonos en pleno 
invierno”. A su vez, indicó que si se toma el 
periodo de fines de julio a fines de agosto, 
el año pasado hubo 715 casos notificados 
como sospechosos y este año 49 casos se 
notificaron y de estos solo se confirmaron 
22 casos. “Cuando hay epidemias intensas 
luego sigue un periodo de valle y tuvimos 
epidemia en los últimos tres años. Hay que 
estar atentos pero probablemente no ten-
gamos la intensidad de número de casos 
de otros años como los números vienen in-
dicando”, sostuvo.
Sobre la prevención, González Ayala des-
tacó que la clave es “trabajar intensamente 
en eliminar los reservorios de los mosqui-
tos, todo las demás son estrategias com-
plementarias” y afirmó que el rol central de 
los niveles del estado es informar y edu-
car a través del trabajo en territorio, con 
los promotores de salud e ir casa por casa. 
“Estas tienen que ser acciones constantes, 
tendría que haber sido muy intenso estos 
últimos meses, porque si ahora destruimos 
los huevos no va a haber mosquitos adul-
tos, y esto es de muy bajo costo” dijo la 

médica infectóloga y resaltó la importancia 
de la educación en las escuelas sobre el 
descacharrado desde el nivel inicial.  
Ante las siguientes manifestaciones co-
mo equipo de salud se debe sospechar de 
dengue: fiebre alta de comienzo brusco, 
dolor de cabeza intenso y dolor corporal, 
en algunos casos puede haber lesiones en 
la piel. En este punto, según la experta, es 
importante destacar sobre todo para el pri-
mer nivel de atención, que “si sospecha-
mos dengue tenemos que realizar de for-
ma de rutina la prueba del lazo”. A su vez, 
“si se sospecha que el paciente tiene den-
gue hay que notificarlo al centro de salud 
de manera inmediata y obtener una mues-
tra de sangre para hacer análisis especia-
lizados” aseguró y destacó que cuando la 
autoridad sanitaria municipal recibe ese 
dato hay un equipo de vigilancia epidemio-
lógica que tiene que ir al domicilio, al lugar 
de trabajo de la persona  y si es un niño a 
la escuela, de esta forma se estudian ocho 
manzanas alrededor para ver si hay perso-
nas con fiebre y no consultaron y para en-
señar y practicar el descacharrado. 
Cabe destacar que se debe continuar 
prestando atención a otras enfermeda-
des, como la fiebre Chikungunya o Fiebre 
de Oropouche. En este punto, González 
Ayala mencionó que  uno de los desa-
fíos es la fiebre chikungunya por la situa-
ción en Brasil, Paraguay y la epidemia en 
Pergamino. “Esta enfermedad es de mu-

cha mayor gravedad que el dengue y so-
mos todos susceptibles, por ello, hay que 
estar muy atentos”.

Estrategias de vacunación
La médica infectóloga explicó que la úni-
ca vacuna disponible actualmente fue es-
tudiada desde los 4 a los 16 años y que se 
tomaron las edades hasta los 60 años en 
un número más pequeño realizando un in-
muno puente. La vacuna se administra a 
personas sanas y es una vacuna tetrava-
lente a virus vivos atenuados. Por ello, la 
misma no puede ser administrada a emba-
razadas, madres brindando lactancia ni en 
personas inmunocomprometidas. Las mu-
jeres en edad fértil si se quieren vacunar 
no pueden embarazarse por 4 semanas. 
La vacuna es de dos dosis, con un interva-
lo de 3 meses la segunda dosis. Para te-
ner la protección con la cual fue aprobada 
la vacuna tanto para enfermedad y hospi-
talización son necesarias las dos dosis y 
se logra a partir de las dos semanas de la 
segunda dosis. Los estudios precisan que 
la protección disminuye progresivamente y 
dura aproximadamente 4 años y medio. 
En cuanto a la campaña de vacunación, 
la Provincia de Buenos Aires comenza-
rá a vacunar a las personas que tuvieron 
dengue en esta temporada 2023-2024 ya 
que tienen potencial mayor riesgo de tener 
formas graves si se vuelven a infectar. La 
persona que tuvo dengue puede vacunar-

se entre 3 a 6 meses después de haber pa-
decido la enfermedad. Aquellos que no tu-
vieron dengue tienen acceso a la vacuna 
de forma privada con orden médica.
A través del Plan Nacional de Dengue 
2024-2025, donde uno de los componen-
tes es la vacunación, la vacuna del dengue 
fue comprada por el Ministerio de Salud 
de la Nación y va a ser distribuida para las 
provincias en los municipios donde tuvie-
ron mayores casos de dengue en el histó-
rico. 
En lo que respecta a los efectos adversos 
de la vacuna, la especialista precisa que 
puede haber dolor en el lugar de aplica-
ción, enrojecimiento, hinchazón y entre el 
día 10 y día 14 podemos tener fiebre y/o 
decaimiento durante el periodo virémico. 

Por Camila Balbín
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AmCham Argentina: Foro de Salud 2024

Bajo el lema “Hacia la sustentabilidad del 
sistema de salud”, AmCham Argentina, 
la Cámara de Comercio de los Estados 
Unidos en la Argentina, organizó una nue-
va edición de su Foro de Salud. Este en-
cuentro anual reunió a más de 520 asis-
tentes, entre ellos profesionales, funcio-
narios públicos, ejecutivos de empresas 
y representantes de organizaciones de 
la sociedad civil, con el objetivo de inter-
cambiar ideas y delinear estrategias para 
construir un sistema de salud más soste-
nible e innovador.

El evento contó con nueve paneles que 
abordaron una amplia gama de temáticas 
vinculadas al futuro del sector salud. Entre 
los temas tratados destacaron los desa-
fíos que enfrentará el sistema sanitario en 
los próximos años, el rol de la propiedad 
intelectual como impulsora de la innova-
ción global, las oportunidades que ofre-
ce la investigación clínica en Argentina, 
el desarrollo de ecosistemas digitales, la 
agenda federal y los desafíos comunes 
en materia de salud pública. También se 
discutieron los avances y retrocesos en 
materia de sustentabilidad, la visión del 
Congreso sobre los proyectos de ley rela-
cionados con la salud y los éxitos en la im-
plementación de la medicina de precisión.

La apertura del Foro estuvo a cargo del 
embajador de los Estados Unidos en 

Argentina, Marc Stanley, quien destacó la 
importancia de la cooperación bilateral en-
tre ambos países en el ámbito de la salud. 
En su discurso, Stanley señaló: “Argentina 
es uno de nuestros socios bilaterales es-
tratégicos, y seguimos trabajando juntos 
en el sector salud para crear sistemas más 
sólidos y seguros”. También resaltó los es-
fuerzos conjuntos para combatir enferme-
dades infecciosas que afectan tanto a la 
población argentina como estadouniden-

se, como la resistencia a los antimicrobia-
nos, el dengue y la gripe aviar.

Desafíos estructurales y sustentabilidad
Gabriel Oriolo, superintendente de Servi-
cios de Salud, se refirió a los avances y 
retrocesos en términos de sustentabilidad 
del sistema y remarcó la necesidad de ga-
rantizar los derechos de los pacientes y 
fomentar la competencia libre entre los 
actores del sistema de salud. “Queremos 

que los beneficiarios puedan elegir libre-
mente a dónde destinar sus aportes, ase-
gurándonos de que estos lleguen direc-
tamente a la prestación de servicios, sin 
desvíos o costos adicionales”, afirmó.

A lo largo de la jornada se analizaron los 
desafíos que enfrentará el sector de la sa-
lud para los próximos años. En este punto, 
y ante la emergencia sanitaria que enfrenta 
la Argentina desde hace décadas, se seña-
ló la necesidad de abordar los problemas 
estructurales de manera urgente, transver-
sal y multisectorial, para encontrar solucio-
nes definitivas. 

El cierre del evento estuvo a cargo del 
CEO de AmCham Argentina, Alejandro 
Díaz, quien enfatizó la importancia de este 
tipo de foros para encarar una transforma-
ción real del sistema de salud. “Encuentros 
como el AmCham Health Forum son fun-
damentales para debatir y destacar los re-
tos actuales del sistema de salud, y así en-
carar la transformación que Argentina tan-
to necesita”, señaló Díaz. Asimismo, re-
marcó que la cooperación entre los secto-
res público y privado es clave para cons-
truir un sistema de salud sustentable, equi-
tativo e innovador: “Desde AmCham esta-
mos convencidos de que la colaboración 
público-privada es esencial para gestionar 
la red sanitaria y generar un cambio estruc-
tural en el sistema de salud argentino”.



15Comunicado del Colegio de 
Médicos Consejo Superior

Comisión de Salud Pública del Senado de la 
Provincia de Buenos Aires

Se comenzó a debatir la creación de la 
Empresa Provincial de Emergencias 
en Salud
La Comisión de Salud Pública del Senado de la provincia de Buenos 
Aires se reunió para dar inicio al debate sobre el proyecto de ley en-
viado por el Poder Ejecutivo, que propone la creación de una empre-
sa bonaerense de emergencias en salud.

La iniciativa, que ya obtuvo media san-
ción en la Cámara de Diputados tras algu-
nos ajustes, llegó ahora al Senado, donde 
la Comisión de Salud Pública comenzó su 
análisis detallado previo a la discusión en 
el recinto.
El proyecto aprobado en Diputados con-
templa la creación de una Sociedad 
Anónima con Participación Estatal Mayo-
ritaria (SAPEM), que estaría bajo la órbita 
del Ministerio de Salud de la provincia. Su 
objetivo es mejorar el servicio de emergen-
cias médicas en Buenos Aires, que actual-
mente presenta fragmentación, lo cual ge-

nera limitaciones e inequidades en el ac-
ceso a la salud, un uso inadecuado de los 
recursos y mayores costos para la provin-
cia y los municipios.
Entre las metas principales de esta empre-
sa -tal como indica el proyecto- se encuen-
tran brindar asistencia sanitaria en situacio-
nes de urgencia o emergencia, realizar tras-
lados pre-hospitalarios e inter-hospitalarios, 
ofrecer servicios de logística y transporte de 
insumos críticos (como sangre, medicamen-
tos y oxígeno), así como manejar un sistema 
de información integral que optimice el fun-
cionamiento del sistema de emergencias.
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Seguridad del paciente

En la edición online de la Revista Medicina  (Buenos Aires) 2024 : 84 : 00-00 se 
puede leer un metanálisis referente a la vacuna tetravalente TAK – 003 contra el 
Dengue  titulado “ Enfermedad y Seguridad de la vacuna tetravalente TAK – 003 
contra el Dengue: una revisión sistemática.

Los autores del mismo son los doctores Agustín 
Bengolea y Clara Scigliano del servicio de clíni-
ca  médica del Hospital Alemán,  CABA, José T. 
Ramos – Rojas de la Fundación Epistemonikos, 
Chile y de la escuela de Odontología, Facultad 
de Medicina Clínica Alemana, Universidad de 
Desarrollo, Santiago de Chile, Gabriel Rada, de 
la Fundación Epistemonikos, Chile y de Hugo N. 
Catalano y Ariel Izcovich ambos del servicio de 
Clínica Médica del Hospital Alemán, CABA, y de 
la Escuela de Medicina, Facultad de Medicina 
Universidad del Salvador , CABA.
-   Se eligieron ensayos controlados aleatorizados 
que comparaban la enfermedad y seguridad de la 
vacuna con placebo en la población general.
-  Se utilizó para la búsqueda un sistema de la 
Fundación Epistemonikos, organización sin fines 
de lucro con base en Chile. Es una  base de da-
tos, considerada una de las más importantes del 
mundo en revisiones sistemáticas relevantes en 
las prácticas de salud. Epistemonikos significa en 
griego, lo que vale la pena o el que genera cono-
cimiento.
Transcribo las conclusiones a las que arribaron:
- Con alta certeza de evidencia, la vacuna redu-
ce las infecciones graves (RR 0.17, IC  95% 0.12 
a 0.24) e infecciones por el virus del dengue ( RR 
0.40, IC 95% 0.36 a 0.45) en una población  ≤  a 
17 años.
- La vacuna podría no incrementar el riesgo de 
eventos adversos serios, aunque es importante 
destacar la baja certeza de evidencia (RR 1.04, IC 
95%: 0.69-1.55).

- Finalizan que la aplicación de la vacuna tetrava-
lente contra el dengue disminuyó el riesgo de in-
fecciones graves y no graves por el dengue de esa 
población, pero existe  baja certeza de evidencia 
en relación a la seguridad de la vacuna y que la 
decisión de la vacunación debe considerar la mag-
nitud de los beneficios en función del riesgo de in-
fección.

Por Dr. Augusto E. Fulgenzi Vicepresidente de la Asociación de Médicos de San Martín y 3 de Febrero
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ACTIVIDADES DEL 
“CIRCULO MEDICO MATANZA”

Av. de Mayo 743 - R. Mejía

Taller Literario:  Jueves de 14 a 16 hs. 
1 Piso, Salón Flotante del Círculo Médico de Matanza

15/11/2024: Simposio “Combatiendo la insuficiencia venosa des-
de la raíz: Un simposio sobre las medias comprensivas de últi-
ma generación”. 3° Piso Salón Auditorio. Coordinación Dr. Daniel 
Onorati.

15/10/2024:Simposio Precongreso de Cardiología”. 3° Piso 
Salón Auditorio. 8.30 a 13.30 hs Coordina: Dist. Conurbano 
Oeste de la SAC.

ACTIVIDADES DE 
“LA CASA DEL MEDICO JUBILADO”

Tacuarí 345 – R. Mejía 

El Centro de Medicos Jubilados (CE.ME.JU.MA) realiza las 
siguientes actividades: 

Taller de  Narrativa: 
Jueves  15 hs., coordinado por la señora Cora Medina.

Taller de Pintura: 
1° y 3° Martes de cada mes, 14.30 hs. Informes e Inscripción: 
Tel. 4654-4237 Clara Brunsteins  cbbrunst@gmail

Cine Debate:  
2° y 4° martes del mes a las 14.30 hs. Coordina: Dr. Daniel 
Perez Volpe 

Informes sobre actividades de CE.ME.JU.MA:  4654-4237 
ó Fortunata Matina matina07@gmail.com / Dr. Luis Saimon 
l556saimon@gmail.com / Dra. Marta Mendez 
martmarmendez@gmail.com 

CARTELERA - OCTUBRE 2024

FEMECON 
en Redes

Los invitamos a seguirnos en Redes 
Sociales:Instagram, Facebook, 
Twitter y LinkedIn. 
Nuevas herramientas para construir 
comunidad y estar informados 
sobre todo lo que acontece a 
nuestra institución en particular y el
 sector salud en general.

@FEMECONoficial

femecon_federacion.medica

Federación Médica del 
Conurbano

Federación Médica del 
Conurbano
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Federación Médica del Conurbano
Av. Belgrano 863 - Piso 6 - (C1092AAI) Cap. Fed.
Tel.: 4343-3554/3645

Asociación de Médicos de Gral. San Martín
y Tres de Febrero
Ayacucho 2366 (1650) - Gral. San Martín - Bs. As.
Tel.: 4753-9300 (lineas rotativas)

Asociación Médica de Almirante Brown
Macias 443 - (1846) - Adrogué - Bs. As.
Tel.: 4293-0857/1833

Círculo Médico de Matanza
Av. de Mayo 743 - (1704) - Ramos Mejía - Bs. As.
Tel.: 4469-6600

Círculo Médico de Lomas de Zamora
Colombres 420 (1832) Lomas de Zamora - Bs. As.
Tel.: 6089-4000

Círculo Médico de Morón, Hurlingham e Ituzaingó
Rep. Oriental del Uruguay 327 (1708) Morón - Bs. As.
Tel.: 4489-7500/7501/7502

Círculo Médico de San Isidro
Alsina 167 (1642) San Isidro - Bs. As.
Tel.: 4006-2300

Círculo Médico de Vicente López
Guillermo Marconi 1484 - (1636) Olivos- Bs. As.
Tel.: 4796-1313/4900

Agremiación Médica de Ezeiza
Pravaz 200 - Ezeiza - Bs. As.
Tel.: 4232-1036

Círculo Médico de Esteban Echeverría
Robertson 75 - Monte Grande - Bs. As.
Tel.: 4290-1910

OSMEcON SALUD

Lomas de Zamora - Sáenz y Acevedo 0810-1227900

Monte Grande - Las Heras 607 - 4290-8100

Matanza - Av. De Mayo 743 - R. Mejía 4469-6600

Cañuelas - Av. Libertad 939 L. 1 -  (02226)431311

Monte Grande - Las Heras 118 - 3750-3376

ASOC. MÉDICA DE ALTE. BROWN ADROGUÉ 
 
Casa Central - Mitre 1077 - 2056-1507
Burzaco - Av. Espora y Almafuerte 
Tel.: 4238- 4875
Guernica - Rucci 125
Tel.:  (02224) 479506 / 479477
Lanús - Margarita Weild 1193 - 4241-2912
Longchamps - Av. Hipólito Yrigoyen 18345
Tel.: 4297-3292 o 4297-3567
San Vicente - 25 de Mayo 109 - 
(02225) - 483264 

www.samisalud.com
Centro de atención al socio: 0-800-333-6763  
Facebook: /samisalud
e-mail: atencioalsocio@samisalud.com.ar

CIRCULO MÉDICO DE LA MATANZA
Ramos Mejía: Av. de Mayo 780  
Tel. 4469-6500

SOMOS TUS MÉDICOS

Av. Belgrano 863 - Piso 6 - (C1092AAI) Cap. Fed.
Tel.: 4343-3554/3645


